# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA 17 de junio de 2025



### Estados del Corredor del Bienestar Pacífico, con pendientes para atraer inversión

En la zona que comprende Jalisco, Michoacán, Colima y Nayarit, falta desarrollar infraestructura en los puertos de Manzanillo y Lázaro Cárdenas, así como abasto energético y reducir tramitología.

Aunque hay portafolios de inversiones millonarias para desarrollar los cuatro estados que conforman el Corredor del Bienestar Pacífico (Jalisco, Michoacán, Colima y Nayarit), es necesario, primero, "poner al día a México" y que los tres órdenes de gobierno resuelvan los problemas que mantienen atorada la llegada de capitales, comentó a El Economista, su coordinador, Alberto Uribe Camacho.

"Sí hay grandes montos en los portafolios de inversión, pero en lo que estamos, es en poner a México al día y en la misma sintonía, de muchas cosas que están atoradas y complejas, que tienen que ver con dependencias federales como Conagua, con Medio Ambiente, con CFE (Comisión Federal de Electricidad), con la CRE (Comisión Reguladora de Energía), estamos en esa logística ahorita", precisó el funcionario federal.

Uribe Camacho mencionó que el gobierno federal realiza una reingeniería en materia de mejora regulatoria para reducir de 7,500 a 2,500 trámites, y destacó la necesidad de que los tres niveles de gobierno aporten la parte que les corresponde para facilitar la atracción de inversiones.

"Los otros puntos tienen que ver con la facilidad de parte de los gobiernos, del gobierno estatal que está en reingeniería de procesos, del gobierno federal que estamos en reingeniería de procesos de simplificación, y tienes un tercero que tiene que ver con los gobiernos municipales en donde tienen que poner una dinámica diferente para que no sean los que pueden detener una inversión, en muchos casos, por el tema de corrupción", expresó.

#### Desarrollo económico regional

Al detallar los portafolios de inversión que se están trabajando en cada uno de los estados, el coordinador del Corredor del Bienestar Pacífico mencionó que en Colima buscan detonar la industria y desarrollar infraestructura energética, principalmente de gas natural

"En Colima tú te imaginarías que está súper detonada toda la industria y que además tienen gas natural porque está pegado al puerto (de Manzanillo) y no es así. Entonces, estamos buscando algunas inversiones, justamente el gobierno de ahí tiene un parque industrial de 300 hectáreas en Colima que estamos buscando detonárselos y por eso es que hablamos con la AMPIP que es la Asociación de Parques Industriales Privados y a partir de ahí es buscar condiciones. El tema de Colima es netamente logístico", indicó.

"El tema de Nayarit es agro y turístico; lo turístico va caminando solo y en el agro, estamos buscando detonar un centro de valor agregado como el que tiene Lagos de Moreno (Jalisco) en materia de agro y ya tenemos inversionistas que pueden invertir en Nayarit", explicó el funcionario.

Por su parte, añadió, Michoacán tiene la característica de tener un puerto sumamente importante que es Lázaro Cárdenas, mismo que se busca detonar aún más, así como dar un impulso al desarrollo económico de Morelia.

#### En Jalisco la gran prioridad es energía

En el caso de Jalisco, a quien calificó como "el grande de la zona", Alberto Uribe sostuvo que para atraer inversión, se tienen que poner al día diversos factores, principalmente el tema de la energía que, dijo, es una gran prioridad en el estado.

"Hay portafolios de inversión importantes que pueden estar detenidos en donde, si no logramos por ejemplo, en casos de la industria electrónica, llevar la energía suficiente, no van a llegar. Hay firmas que tienen contratos muy importantes en el exterior y una posibilidad de crecimiento, pero no tienen la suficiente energía; hay una sola empresa que tiene un déficit de 70 megawatts; entonces, es una de las cosas centrales", enfatizó. El Economista

## 17 de junio de 2025



Petróleo se estabiliza a inicio de semana; conflicto entre Israel e Irán no afecta flujos

Los precios del petróleo bajaban la mañana de este lunes, tras subir un 7% el viernes, ya que los nuevos ataques militares de Israel e Irán durante el fin de semana no afectaron a la producción de petróleo ni a las instalaciones de exportación.

Los **precios del petróleo** bajaban la mañana de este lunes, **tras subir un 7% el viernes**, ya que los nuevos <u>ataques militares de Israel e Irán</u> durante el fin de semana no afectaron a la producción de petróleo ni a las instalaciones de exportación.

Los futuros del **Brent** bajaban 84 centavos, o un 1.13%, hasta los 73.39 dólares el barril a las 4:55 a.m. hora de la CDMX, mientras que los futuros del **West Texas Intermediate** (WTI) estadounidense perdían 91 centavos, o un 1.25%, para colocarse en los 72.07 dólares.

Ambos referenciales subieron más de 4 dólares por barril en las operaciones asiáticas antes de ceder terreno. El viernes cerraron con un alza del 7%, **tras haber subido más de un 13**% durante la sesión hasta sus niveles más altos desde enero.

"Todo se reduce a cómo se intensifique el conflicto en torno a los flujos de energía", dijo Harry Tchilinguirian, jefe de grupo de investigación de Onyx Capital Group.

"Hasta ahora, la capacidad de producción y la capacidad de exportación se han salvado y no ha habido ningún esfuerzo por parte de Irán para perjudicar los flujos a través del Estrecho de Ormuz".

Alrededor de una quinta parte del consumo mundial de petróleo, es decir, entre 18 y 19 millones de barriles diarios (bpd) de petróleo, condensado y combustible, pasa por el estrecho.

Este lunes, misiles iraníes alcanzaron la ciudad israelí de Tel Aviv y la ciudad portuaria de Haifa, destruyendo viviendas y avivando la preocupación de los líderes mundiales reunidos esta semana en el G7 por la posibilidad de que el conflicto se extienda.

Un intercambio de ataques entre Israel e Irán el domingo se saldó con víctimas civiles, y ambos ejércitos instaron a los civiles del bando contrario a tomar precauciones contra nuevos ataques.

Irán, miembro de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), produce actualmente unos 3.3 millones de barriles diarios y exporta más de 2 millones de barriles por día de petróleo y combustible.

El presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, dijo el domingo que espera que Israel e Irán puedan negociar un alto el fuego, pero agregó que a veces los países tenían que luchar primero. **Trump dijo que Estados Unidos seguiría apoyando a Israel**, pero declinó decir si había pedido al aliado de Estados Unidos que pausara sus ataques contra Irán.

El canciller alemán, **Friedrich Merz**, dijo que esperaba que una reunión de los líderes del Grupo de los Siete en Canadá llegue a un acuerdo para ayudar a resolver el conflicto y evitar que se intensifique. El Economista



### 17 de junio de 2025



Alza de crudo impulsa precio de empresas petroleras en Bolsa

El conflicto entre Israel e Irán elevó los precios del petróleo que ayudó a las compañías del sector en el mercado bursátil.

Las acciones de empresas petroleras que cotizan en Bolsa tuvieron un impulso en su cotización durante la semana pasada, impactadas por el aumento en los precios internacionales del petróleo tras los ataques bélicos en Oriente Medio.

Los papeles de la empresa petrolera noruega, Equinor, fueron los que más subieron con 13.17% a 273.30 coronas noruegas, seguido por ConocoPhillips, dedicada a la exploración y producción de petróleo y gas natural, con un alza de 11.17% a 96.96 dólares por unidad.

Otras firmas que también se beneficiaron del alza del crudo fueron Petrobras, empresa brasileña de energía, al subir 10.80%, 34.98 reales brasileños, así mismo, la compañía china de petróleo y gas, Petrochina, al subir 8.19% y se vendieron a 7.40 dólares de Hong Kong.

A esta lista le sigue la empresa colombiana, Ecopetrol, al mejorar 7.59% y cotizar en 1,985 pesos colombianos, Exxon Mobil, la estadounidense que produce petróleo y gas, con 7.53% a 112.12 dólares por unidad.

El ataque de Israel a Irán presionó al alza los precios del crudo, pues en Oriente Medio se produce alrededor de un tercio del petróleo mundial y un conflicto de mayor escala podría restringir esta oferta.

Analistas de Banorte, destacaron en un comunicado que le semana estuvo marcada por una mayor aversión al riesgo tras la intensificación de las tensiones geopolíticas en Oriente Medio.

"El ataque de Israel a Irán (y la respuesta de este último) aumentó las preocupaciones sobre un escalamiento hacia una guerra más amplia", apuntaron.

Además, explicaron que la región produce alrededor de un tercio de la oferta global de crudo. "En este sentido, los activos de refugio de valor y aquellos correlacionados con los energéticos se vieron beneficiados".

"Los mercados petroleros se han alarmado por los informes de ataques israelíes contra la infraestructura nuclear y de misiles balísticos de Irán", resaltaron analistas de Barclays en un estudio.

A pesar del aumento de aproximadamente 10 dólares por barril en los precios durante los últimos días, "en nuestra opinión, el peor escenario posible está lejos de estar en el precio", expusieron.

Gabriela Siller, directora de Análisis para Banco Base, aseguró en un estudio que es posible que aumenten los riesgos marítimos en el Golfo Pérsico, el Golfo de Omán y en el Estrecho de Ormuz.

"Cabe destacar que aproximadamente 20 millones de barriles de petróleo pasan por el estrecho de Ormuz, lo que representa cerca del 20% del petróleo mundial", se lee en su articulo.

#### Precios del crudo suben

Los precios del petróleo registraron un alza de más 10% la semana pasada, con lo que apuntaron su mayor incremento semanal desde julio de 2022, debido a mayor aversión al riesgo tras la intensificación de las tensiones geopolíticas en Oriente Medio.

La escalada en Oriente Medio, una región crucial para la producción de crudo, suma incertidumbre y volatilidad a su cotización, que aún no termina la incertidumbre con el efecto de la lucha entre Donald Trump y China por la política arancelaria.

Los futuros del crudo Brent subieron 7.02%, a 74.23 dólares por barril el viernes, tras haber escalado más de un 13% a un máximo intradía de 78.50 dólares.

El crudo estadounidense West Texas Intermediate avanzó un 7.26%, a 72.98 dólares, tras haber ganado un 14% y alcanzar su nivel de 77.62 dólares, ese viernes. El el precio de la mezcla mexicana de exportación escaló 7.52% y se vendió en 67.94 dólares el barril.

En su comparación semanal, el Brent subió 11.67% y el WTI avanzó 13.01%, ambos apuntaron su mayor alza desde el 7 octubre de 2022, al ganar 16.54 y 15.05%, respectivamente.

Para el caso de la mezcla mexicana de exportación, su ganancia fue de 13.20%, con lo que fue su incremento más pronunciado desde la semana que finalizó el 4 de marzo de 2022, cuando escaló 23.88 por ciento.

En 2025, el WTI presenta un alza de 3.99%, la mezcla mexicana 2.57%, mientras que el Brent retrocede 0.55 por ciento.

"Los operadores decidieron refugiarse en activos de menor riesgo ante la tensión geopolítica en Oriente Medio y el fortalecimiento generalizado del dólar", aseguraron expertos de CIBanco en un estudio.

Agregaron que los temores de que el conflicto entre Israel e Irán escale en mayor medida, orilló a los mercados a tomar posiciones en activos denominados como refugio.

Los activos de refugio de valor y aquellos correlacionados con los energéticos se vieron beneficiados.

El dólar recuperó terreno, sugiriendo que la reciente caída es coyuntural y no estructural, coincidieron los expertos.

El oro repuntó 3.49% hasta los 3,451.09 dólares por onza y alcanzar niveles récord durante la semana pasada, por la aversión al riesgo. El Economista

## 17 de junio de 2025



Dejan sin estímulos fiscales a las gasolinas y el diésel por décima semana consecutiva

El precio del petróleo tuvo su mayor repunte desde 2022 por los ataques entre Israel e Irán.

Por décima semana consecutiva, el gobierno federal volvió a dejar sin estímulos a las gasolinas y el diésel, esto luego de que los precios del petróleo repuntaron hasta 13% en la semana por el temor de que los ataques entre Irán e Israel puedan escalar a un conflicto mayor que reduzca las exportaciones de crudo desde Medio Oriente.

De esta manera, los automovilistas deberán pagar las cuotas completas del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) hasta el próximo 20 de junio.

Este domingo 15 de junio, la gasolina regular se vendía a un precio promedio a nivel nacional en México de 23.39 pesos por litro, una reducción de seis centavos en la última semana, según datos de la consultora PETROIntelligence.

Para la gasolina Magna o regular, la cuota completa de IEPS es de 6.45 pesos por litro; para la gasolina premium o roja, es de 5.45 pesos por litro, mientras que para el diésel es de 7.09 pesos.

#### Petróleo se eleva 7.6%

El crudo estadounidense West Texas Intermediate (WTI) estadounidense cerró el viernes en 72.98 dólares por barril, con un alza en el día de 7.62% o 4.94 dólares. Fue su segunda mayor ganancia en un día desde que en 2022 el inicio de la guerra entre Rusia y Ucrania provocó un repunte en los precios del petróleo.

Durante la sesión del viernes, el WTI se llegó a disparar más de 14%, alcanzando un máximo de 77.62 dólares no visto desde el 21 de enero pasado. En la semana, el WTI subió 13 por ciento.

El jueves, Israel afirmó haber atacado las instalaciones nucleares, las fábricas de misiles balísticos y los comandantes militares de Irán, al inicio de lo que advirtió sería una operación prolongada para impedir que Teherán construya un arma atómica.

En respuesta, Irán lanzó misiles hacia Tel Aviv el viernes, algunos de los cuales impactaron en edificios de la capital israelí, según medios de comunicación locales.

Este sábado y domingo los ataques entre ambos países continuaron, dejando 224 muertos y 1,277 hospitalizados en Irán, según el último reporte del Ministerio de Salud iraní. El gobierno de Israel por su parte ha reportado la muerte de 14 personas y 390 heridos desde el inicio de los ataques.

Asimismo, Irán también dijo que los ataques israelíes impactaron dos refinerías de petróleo, lo que aumenta la posibilidad de un ataque más amplio a la industria energética de Irán, fuertemente sancionada, que podría afectar a los mercados globales de energía.

Irán, miembro de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), actualmente produce alrededor de 3.3 millones de barriles por día (bpd) y exporta más de 2 millones de bpd de petróleo y combustible.

#### ¿Qué son los estímulos fiscales?

En México, cada viernes la Secretaría de Hacienda publica en el DOF los estímulos fiscales que otorgará a las gasolinas y el diésel la siguiente semana. Normalmente, el monto de los estímulos depende del comportamiento de los precios internacionales del petróleo.

Normalmente, cuando el precio del petróleo sube considerablemente, el gobierno otorga más estímulo fiscal y cobra menos IEPS; cuando el petróleo baja, se reducen los estímulos y se cobra más impuesto.

Esta política fiscal busca estabilizar los precios de los combustibles en nuestro país y amortiguar el impacto que pudiera tener en México un aumento súbito de los precios internacionales del petróleo. El Economista

## 17 de junio de 2025



# Futuros del crudo, en tendencia alcista

Los gestores de fondos subrayan que, por ahora, el impacto parece limitado y no se observa una huida hacia activos refugio.

Los futuros del petróleo mantienen su tendencia alcista durante la sesión asiática, impulsada por las tensiones en Medio Oriente.

En la New York Mercantile Exchange, los futuros del crudo para agosto del 2025, aumenten 2.26% cotizaban en los 76.01 dólares el barril.

Los futuros del crudo estadounidense West Texas Intermediate avanzó un 2.55%, a 73.05 dólares.

El viernes, los precios del Brent subieron 7.02%, a 74.23 dólares por barril, el West Texas Intermediate avanzó un 7.26%, a 72.98 dólares y la mezcla mexicana de exportación escaló 4.52% y se vendió en 67.94 dólares.

Los futuros de los índices bursátiles de EU avanzaban, intentando recuperar terreno después del conflicto militar entre Israel e Irán.

"La tensión global se agravó aún más hacia el cierre de la semana con el sorpresivo ataque de Israel a Irán. La respuesta internacional fue inmediata con un petróleo que se disparó más de un 10 por ciento", aseguró Felipe Mendoza, analista senior de mercados para ATFX LATAM en un comunicado.

Adelantó que, en el corto plazo, el precio del crudo dependerá de la evolución de los conflictos externos; de existir una escalada, aumentará y el dólar podría verse como divisa refugio.

A las 7:00 de la noche del domingo (CDMX), los futuros del Dow Jones a septiembre del 2025, mejoraban 29 puntos, o un alza de 0.07% a 42,560 enteros, los del S&P 500 subían 7.50 puntos, o un 0.14% y se posiciona a 6,040 unidades y los del Nasdaq 100 creció 42 puntos, o un 0.19% a 21,912.75 enteros.

"Los índices de Wall Street recuperaron algo del terreno perdido en la toma de utilidades y no se descarta que haya sido sólo un descanso para luego retomar el avance y tratar de superar la zona de techo en máximos históricos", describió Georgina Muñiz Sánchez, analista para Vector Casa de Bolsa. El Economista

### Profeco revela los 7 estados con los precios más bajos de la gasolina regular en el país

Además, el titular de la Procuraduría Federal del Consumido informó que al corte del 13 de junio, el precio promedio del litro de gasolina en México ronda los 23.56 pesos Al corte del 13 de junio, el precio promedio del litro de gasolina en el país, ronda los 23.56 pesos, informó el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Iván Escalante Ruiz.

Durante la Mañanera del pueblo de este lunes, el procurador detalló que en los estados del centro de la República Mexicana, como Querétaro, Hidalgo, Ciudad de México, Estado de México, Morelos, Puebla y Tlaxcala, el litro de gasolina regular se vende entre los 23.50 y 23.78 pesos.

"Todas por debajo de los veinticuatro pesos acordados con la señora presidenta y otra buena noticia, poco a poco sigue disminuyendo el precio promedio de la gasolina regular, teniendo en nuestro último monitoreo del trece de junio en 23.56 pesos", resaltó.

Sobre las **estaciones** que venden la **gasolina regular** en los precios más justos, Escalante Ruiz detalló que son las de Pemex, las cuales tienen un margen de ganancia no superior a dos pesos.

Finalmente, el funcionario reconoció que "El precio promedio nacional del litro de gasolina regular continúa bajando. No cargues combustible con los proveedores que se pasan la barda con los precios

#### Anuncia nuevo sitio web de la Revista del Consumidor

Asimismo, Escalante Ruiz, dio a conocer que ya regresó la versión impresa de la Revista del Consumidor y su nuevo sitio web en el que se podrán consultar todos los artículos publicados hasta el momento.

"Además de la revista impresa, tenemos un nuevo sitio web de la Revista del Consumidor, con una interfaz muchísimo más fácil, antes solamente estaban en PDF las revistas, pero ahora ya tenemos un motor de búsqueda donde se pueden consultar directamente cada uno de los artículos de la revista". detalló.

Agregó que en los contenidos de Platillo Sabio y Tecnología Doméstica se contará con acceso a YouTube, en donde se pueden consultar las notas de cómo se desarrollan ciertas tecnologías y platillos.

Las y los interesados en recibirla en su correo electrónico de manera mensual pueden suscribirse y tendrán acceso a la biblioteca digital, en donde pueden consultarse diversos artículos de los estudios de interés.

## 17 de junio de 2025



# Reducción energética, clave para el futuro dela red 5G en México

Los operadores de telecomunicaciones de todo el mundo, como América Móvil y AT&T, gastan en electricidad más de 25 mil mdd

El <u>despliegue</u> <u>de la red 5G</u> promete una **reducción energética** de hasta 85 por ciento en comparación con la 4G, marcando un paso clave hacia la sostenibilidad en telecomunicaciones.

Sin embargo, México enfrenta desafíos debido a su rezago en la generación de energías limpias, lo que complica el avance de AT&T, América Móvil y Movistar en su transición hacia cero emisiones para 2040.

Una estación base con red 5G puede consumir hasta 85 por ciento menos electricidad que una similar operando con 4G.

"La sustentabilidad es una buena decisión de negocios para nuestro sector, todos los datos lo demuestran y por eso estamos avanzando para llegar a metas de cero emisiones", aseguró **Daniel Ríos Villa**, vicepresidente de relaciones institucionales de AT&T México

En un entorno donde prestar **servicios móviles** no es barato por el costo creciente de la electricidad, el espectro, los componentes y la demanda creciente de datos de los usuarios, <u>reducir el consumo energético</u> es un imperativo y una forma de hacer más rentable el <u>negocio de las</u> telecomunicaciones móviles.

Pamela Araico, gerente de Sostenibilidad y Responsabilidad Corporativa para Ericsson Latinoamérica explicó los equipos para habilitar tecnologías como 5G tienen capacidad de consumir menos energía sin reducir la calidad en los servicios

"Tenemos productos que consumen 30 por ciento menos energía que generaciones anteriores, y hemos reducido hasta 50 por ciento el peso y tamaño de los **componentes de red**, sin afectar la experiencia de los usuarios", comentó la ejecutiva.

La escala del problema es enorme, tan sólo en lo que va de 2025, el sector ya opera más de 7 millones de estaciones base en el mundo. Solo en electricidad, el gasto global asciende a poco más de 25 mil millones de dólares, cifra que representa el 1.4 por ciento del consumo global de energía eléctrica mundial.

Las redes 5G se encuentran en una paradoja, su diseño está pensado para mover cantidades masivas de datos en menor tiempo, impulsar industrias conectadas, habilitar <u>la</u> Inteligencia Artificial (IA) y el **Internet de las cosas**.

Sin embargo, toda la eficiencia prometida a nivel tecnológico abre la puerta a un mayor consumo de energía si no se integran en la red componentes capaces de reducir el consumo energético.

"Hoy, el 20 por ciento de nuestra red ya opera con energía renovable, particularmente solar, pero seguimos avanzando en nuestras metas para aumentar este porcentaje y llegar a nuestra meta de cero emisiones", afirmó Ríos Villa.

No obstante, el uso de energías limpias no depende de la voluntad de <u>los operadores móviles</u>, ni de las tecnológicas, depende también de los avances de los gobiernos para **descarbonizar su sistema eléctrico**.

"Es una combinación de esfuerzos entre los operadores y los proveedores de tecnología como Ericsson, pero depende también en buena medida de los avances que tengan los gobierno en el uso de energías limpias", explicó Pamela Araico.

# Rezago energético en México afecta al sector de telecomunicaciones

México se encuentra rezagado en la generación de electricidad limpia, especialmente en el desempeño de la <u>Comisión Federal de Electricidad (CFE)</u>. A pesar de que, para 2024, alrededor del 31 por ciento de la energía eléctrica total en el país proviene de fuentes limpias, la proporción dentro de la CFE es menor.

A finales de 2024 las energías renovables apenas alcanzaron el 19.7 por ciento en CFE, lejos de la meta de 35 por ciento establecida en la Ley de Transición Energética.

La carrera de AT&T, América Móvil o Telefónica Movistar no es solo por reducir costos, sino por ganar relevancia en una **economía digital**. Ericsson proyecta que hacia 2029 habrá hasta 50 mil millones de conexiones entre personas, dispositivos, hogares e industrias.

"En ese mundo interconectado, las redes deberán escalar sin disparar sus emisiones; nosotros estamos trabajando y hemos logrado reducir hasta ahora 35 por ciento de nuestras emisiones y tenemos proyectado que para 2040 llegaremos a nuestro objetivo de cero emisiones de carbono", destacó la directiva de Ericsson. El Economista

## 17 de junio de 2025



#### Pemex en medio del ataque a Irán

Petróleos Mexicanos aparece desdibujada con una producción que apenas ha rebasado un millón 615 mil barriles diarios, incluyendo las cifras de sus socios La consecuencia más inmediata del ataque que realizó Israel contra objetivos militares y nucleares de Irán fue un brinco instantáneo en el precio del barril de petróleo. El viernes 13, el precio del petróleo Brent, uno de los de referencia, se cotizaba 10 por ciento más elevado que un día anterior. Irán es el tercer productor de petróleo más grande de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), y su producción diaria oscila entre 3.3 millones y casi cuatro millones de barriles. El reciente ataque abre una ventana de incertidumbre sobre la continuidad en la disponibilidad de este crudo, lo que impactó velozmente al precio.

Pero a pesar de que podría presumirse un impacto fuerte de esta escalada de precios en la oferta de materias primas -tal que eventualmente haya un impacto inflacionario en Occidente-, esto no necesariamente será así, gracias a la gran capacidad de producción que ha logrado Estados Unidos, y a la flexibilidad de sus campos de extracción. EUA extrae, cada día, casi 13 millones 400 mil barriles. De hecho, esa cifra récord se alcanzó en 2024.

En este contexto, Petróleos Mexicanos aparece desdibujada con una producción que rebasa un millón 615 mil barriles diarios, incluyendo la producción de sus socios, según su reciente informe trimestral. La cifra representó una baja de 11.3 por ciento respecto al igual período de 2024 y está por debajo de la producción aprobada en el Paquete Económico 2025, donde estableció que llegaría a un millón 891 mil barriles.

Pemex tuvo una caída de 2.5 por ciento en ingresos en el primer trimestre asociada a menores ventas de crudo, debido a la "declinación natural de campos maduros y a la complejidad técnica en la terminación de pozos". Pero eso no fue lo más complejo, porque tuvo una adecuada disminución en el costo de ventas, pero un colosal incremento de 15 por ciento en sus gastos de administración y de distribución.

No pareciera que Pemex tenga la flexibilidad para responder al reto que puede significar el ajuste de producción global que surgirá de la escalada en el conflicto en Medio Oriente. Va tarde. Los precios pueden ser volátiles en estos días, generando más incertidumbre en un mercado muy relevante para México y para las finanzas públicas. Además, el tiempo y la paciencia se les agotan a los secretarios **Edgar Amador y Luz Elena González Escobar. El Heraldo** 

### Cortes de luz: así puedes reportar daños causados a tus aparatos por fallas de la CFE

**S**i resultaste afectado por una falla causada por la Comisión Federal de Electricidad sí puedes hacer un reporte para

Cuando empieza la temporada de lluvia suele aumentar la posibilidad de que haya fallas eléctricas que generen daños y afectaciones en aparatos eléctricos dentro del hogar, ante esto es posible que los afectados levanten un reporte ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para que des a conocer si tus aparatos electrodomésticos, eléctricos u otros bienes sufrieron daños a causa de una falla en el suministro de energía eléctrica imputable a esta empresa.

La población que resulte afectada por una falla en el **suministro eléctrico** que derive en un daño en aparatos electrodomésticos pueden hacer un reporte ante la CFE para que la compañía les brinde atención oportuna, lo primero que debes saber es que hay que agendar una cita llamando al **071** para acudir al Centro de Atención a Clientes que le corresponde.

## ¿Cómo puedo reportar daños causados a mis aparatos por fallas eléctricas de la CFE?

Ya que cuenta con tu cita, previamente requisitada ante el 071, tienes que considerar que es necesario contar con los siguientes requisitos para recibir atención oportuna y que te digan qué ocurre si un **corte eléctrico** dañó tus electrodomésticos:

- Tener contrato vigente para el suministro de energía con CFE Suministrador de Servicios Básicos.
- 2. El servicio debe estar al corriente en el pago de sus recibos
- 3. Presentar original y copia de una identificación oficial vigente, del titular del servicio.
- En caso de ser representado por un tercero, el representante debe entregar una carta poder simple o notariada, así como original y copia de identificación oficial de ambos.
- 5. Presentar escrito libre por daños a aparatos electrodomésticos, eléctricos u otros bienes.
- 6. Acreditar la propiedad o en caso de no ser el titular del servicio, se deberá acreditar el uso del inmueble (contrato de arrendamiento, de compraventa, etc.)
- 7. La reclamación del pago de daños, debe presentarse dentro de los 30 días siguientes a la fecha en que ocurrió la falla, en la cual el cliente indicará la fecha y hora aproximada de la falla, describiéndola en forma general.
- 8. Llenar en el **Centro de Atención a Clientes** el "formato solicitud de reclamación por daños en aparatos eléctricos u otros bienes".

Debes saber que el trámite se realiza únicamente a través de la atención en ventanilla en un Centro de Atención a Clientes y que es no tiene costo, además el tiempo de respuesta tiene un plazo máximo de 10 días hábiles. El pago o reparación por daños a aparatos u otros bienes, estará sujeto a la resolución del trámite. El Heraldo